
【大公報訊】記者吳俊宏
澳門報道： 「澳門特區的發展
速度非常快，作為青年企業
家，我們也要抓緊發展機遇，
努力追夢。」 2004年，梁偉明
（見圖）作為澳門回歸後首批
參與 「應屆高中畢業生赴葡就
讀計劃」 的學子，踏上了前往葡萄牙學習
葡文的旅程。這一計劃由澳門大專教育基
金會、澳門基金會及教育暨青年局聯合開
展，對於原本主修國際經濟法的梁偉明而
言，這不僅是一次全新的語言挑戰，更是
她人生軌跡的重要轉捩點。經過兩年多的
刻苦學習，她成功考取了葡語專業認證，
回到澳門後，便投身於商用葡語教學和中
葡翻譯工作，為澳門與葡語國家的交流搭
建起了語言的橋樑。

2009年，正值澳門回歸祖國十周年，
梁偉明創立了蓮花服務發展有限公司。公
司初期主要專注於成年葡語教育課程和中
葡翻譯服務，但隨着中葡平台的發展空間
日益擴大，梁偉明開始將目光投向與葡語
國家產業鏈的深入合作。

她介紹說，國家 「十二五」 、 「十三
五」 規劃明確支持澳門建設中國與葡語國
家商貿合作服務平台，即中葡平台。這一
戰略定位不僅為澳門充分發揮自身優勢、
融入國家發展大局提供了重要途徑，也為
促進澳門經濟適度多元可持續發展注入了
強勁動力。葡語國家遍布四大洲，包括南
美洲的巴西、歐洲的葡萄牙、非洲的安哥
拉和莫桑比克等，這些發展中國家對中國
的小商品、運輸服務以及成熟的產業鏈有
着旺盛的需求。

梁偉明以摩托車產業為例，雖然摩托
車在中國已不再流行，但在許多葡語國
家，它仍是重要的交通工具。 「我看到了
這個商機，於是決定在葡語國家開拓摩托

車生產鏈，與安哥拉和內地的
公司攜手合作。」 她透露，前
期的投入預計在300至500萬美
元之間，預計在明年中就在安
哥拉可以正式運作產業鏈。希
望項目在安哥拉落地後，能夠
進一步拓展到南非或附近的非

洲國家，形成輻射效應。

充分發揮自身優勢 穩步推進事業
近年來，澳門特區政府積極推動中葡

平台發展， 「中國與葡語國家商貿合作服
務平台展示館」 立體展示中葡平台的特色
及作用，促進中國與葡語國家在貿易、會
展及文化等領域的深入合作。梁偉明的公
司也有產品在展示館展出，吸引了不少遊
客的關注和諮詢。她期待新一屆政府能夠
加大宣傳力度，舉辦不同活動，吸引更多
人來參觀展示館，從而放大展示館的效
應，幫助不同的澳門企業 「走出去」 。

「特區的發展速度非常快，作為青年
企業家，我們也要抓住發展機遇，努力追
夢。」 梁偉明充滿信心地說，在祖國的強
大支持下，青年人有更大的施展空間。她
在橫琴粵澳深度合作區註冊了公司，享受
着 「三證合一、一照一碼」 登記制度的便
利，以及優惠的稅率政策。

展望未來，梁偉明認為隨着橫琴粵澳
深度合作區的不斷發展，將會有更多利好
消息出台，吸引更多青年選擇在橫琴創
業。橫琴口岸的24小時
通關政策為兩地人員往來
提供了極大便利，有助於
進一步推動經濟的繁榮發
展。她堅信，在祖國的支
持下，澳門與葡語國家的
合作將會更加緊密，共同
譜寫更加輝煌的篇章。

澳門回歸澳門回歸
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習近平主席五年前回信 全校師生大受鼓舞

澳科大內地生：青年發展天地越來越大
【大公報訊】記者伍軒沛報

道：國家主席習近平視察澳門期間
曾到澳門科技大學，大公報記者與
澳門科技大學學生重遊習主席前日
在校園參觀過的地方，她認為澳門
近年發展更多元化，年輕人畢業後
有更多出路，她期望留在澳門發展
演藝事業。

李晶晶是澳門科技大學商學院
研究生，來自內地，在澳門已生活
兩年。除了日常上課，她平日最喜
歡在這座小島上到處探索，看看人
文風景，感受城市的變化。 「澳門
半島充滿風土人情，氹仔則充滿科
技感，這座城市新舊結合得非常巧
妙，一點都不突兀，讓人着迷。」

晶晶的理想是畢業後從事演藝
相關行業。她說，澳門近年有越來
越多表演場地落成和翻新，例如銀
河綜藝館、星空綜藝館等，加上戶
外的活動中心，活動場地有100多
個，可舉辦更多的演藝娛樂活動。
以往，澳門的產業主要是博彩業和
旅遊業，回歸25年來，不斷革新和
改變，澳門如今無論是高新行業、

演藝行業發展，都開始百花齊放。
晶晶說， 「加上橫琴粵澳深度合作
區的各項發展正不斷擴展，澳門人
或者在澳門打拚的年輕人，發展的
版圖越來越大，那是很吸引的
事。」 她希望大學畢業後，在澳門
找到理想工作，投身自己喜歡的演
藝幕後工作。

晶晶閒時喜歡參與澳門本地的
活動，最多是參加義工活動，她認
為參與本地活動可最快了解地方人
文及結交朋友。前日，她與同鄉會
組織了一場慶祝回歸25周年的快閃
活動，希望將回歸的喜悅帶給市民
及遊客。她亦喜歡到處旅遊，經常
到香港遊玩與探望朋友， 「香港的
大都會魅力很吸引，而且展覽也
多，表演項目相當有趣，澳門在這
方面相對是在發展中，機會也會更
多一點。」

「作為澳科大學生，我很自豪！」
大公報記者與晶晶踏入澳門科

技大學校園，正值假期，回校的人
不多。19日，習近平主席到大學視

察，向校方贈送了月壤及《中華醫
藏》。晶晶拉着記者，到習主席到
過的地方打卡， 「太難得了，作為
澳門科技大學的學生，我很是自
豪！」 日常在學校，除了上課，晶
晶不少時間都窩在圖書館學習，說
到圖書館的藏書，她如數家珍。
「二樓有一個書架，上面全是習主席
相關的書籍，我常在這裏看，例如
《習近平談治國理政》。」 她期
望，很快便能在書架上閱讀習主席
新贈的藏書。

澳門政府新班子上任，晶晶說
相當信任與支持， 「習主席提出四
點希望，我希望特區政府能夠向着
標桿直跑。」 她希望，澳門在鞏固
娛樂行業及旅遊
業的同時，不忘
多元發展及推動
特色產業發展，
讓澳門有更多就
業機會及發展機
會，吸引更多人
來澳發展，也更
多人留澳發展。

掃一掃有片睇
視頻：
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「歡迎來到我家！」 17歲的譚宸住
在大三巴附近街道小區，是濠江中學的
高二學生，長得斯文靦腆。一進卧室，
滿屋子的羽毛球裝備映入眼簾，他對大
公報記者說： 「這是我的愛好，生活好
了，日常便多了些興趣，我還成立了自
己的小球會呢！」 說起2019年習主席回
信給濠江中學附屬英才學校的學生，他
對全校師生振奮的情景仍然歷歷在目，
「這是讓年輕新一代非常振奮的事！
習主席關心澳門的社會、經濟發展、教
育和青少年成長。」 今年是澳門回歸25
周年及新一屆政府上任，看到習主席再
次視察澳門，他感到很激動。

「從我成長以來，澳門不停發展」
「從我成長以來，澳門就是不停發

展。」 從大灣區融合，澳門大橋和港珠
澳大橋建設，便利了粵港澳三地的來
往，而輕軌列車的建設，也讓社區民生
質量上升。譚宸說，以往市民日常出
行，基本是坐巴士，澳門的道路錯綜複
雜又密集，堵車問題很嚴重，如今開通
了輕軌，市民出行選擇多了，交通也稍
微暢通一點。澳門近年來的各項發展，
無疑是提高了市民的生活幸福感。

作為澳門新一代，他認為澳門的發
展今非昔比，對未來亦充滿期待。 「以
往的長輩，不少因為澳門的發展較落後
遲緩，紛紛到香港或大灣區內其他城市
打拚，如今澳門有了1+4高新產業和更
多的發展空間，年輕人對未來有了盼
頭，本地成長，本地升學，本地就業，
甚至還吸引了不少人才來到澳門，這些

都與回歸後澳門得到中央支持，高速發
展息息相關。」

譚宸的母親原本在賭場工作，回歸
後，澳門行業越來越多樣性及發展空間
增多，母親亦轉往從事金融業，客戶來
自全國各地，家中的經濟條件也越來越
好了。近年，全家一起旅遊的機會也變
多了，譚宸可更多地增廣見聞， 「去
年，我們還去了哈爾濱玩呢。」

希望入讀澳科大 憧憬學習氛圍
說到升學，他期望升讀澳門科技大

學，除了因為校舍新，也因為大學裏有
來自各地的人才，學習氛圍讓他非常憧
憬， 「讀過的學校都是主席視察過的，
這說起來不是很厲害嗎？」 說到這裏譚
宸又靦腆一笑。說未來，他期望在澳門
會展中心工作。 「澳門有天然優勢，受
特殊的歷史背景影響，它與葡語國家有
很密切的往來，而且四面沿海，無論是
經貿、旅遊還是文化輸出，都是一個絕
佳的地點。」 譚宸希望未來從事的職
業，能與中國文化輸出有關，除了是自
己的興趣，也能為中華文化傳播出一分
力。

對於澳門政府新班子，譚宸充滿信
心， 「行政長官岑浩輝向習主席承諾，
會牢記誓言，不辱使命，對國家負責、
對澳門負責，交出一份無愧國家、無愧
澳門市民的成績單，我相信他們能做得
到。」 他希望政府更注重民生發展，例
如澳門的城區普遍較舊，公路狹窄，上
下班的高峰期時常堵車，他期望可進一
步提升交通流暢度。

高中生：澳門發展空間廣闊 對未來充滿信心
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國家主席習近平在澳門三日視察期間，對澳門連番寄語，

令澳門青少年得到很大鼓舞。大公報記者20日走進濠江中

學高中生譚宸的家，他憶述五年前學校收到習主席回信

時，全校振奮的激動時刻，臉上仍掛滿自豪。作為澳門

新一代，譚宸認為澳門的發展今非昔比，對未來亦充滿

信心。他期望政府新班子奮發有為，為澳門新一代謀福祉。對

於未來的職業規劃，譚宸希望從事能與中國文

化輸出有關的職業，這除了是自己的興趣，也

能為中華文化傳播出一分力。

大公報記者 伍軒沛（文）

許棹傑、張凱文（視頻）
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【大公報訊】記者鍾佩欣報道：國家主席
習近平在慶祝大會上強調澳門需着力推動經濟適
度多元發展，重點提出推動實現橫琴粵澳深度合
作區同澳門經濟高度協同、規則深度銜接，各類
要素跨境流動高效便捷。

在深合區創業近十年的澳門青年劉智龍（見
圖）表示，習主席講的話肯定琴澳發展，更為深
合區的前景指出明確方向，相信未
來深合區發展廣闊，可作為澳門及
內地間連繫橋樑，做到澳門品牌產
業 「走出去」 ，海內外企業 「引進
來」 的雙向跳板。

習主席19日考察深合區，並與
居住、創業的澳門居民以及參與合
作區規劃、建設、管理、服務等各
方面代表親切交流， 「習主席寄語
青年更好運用橫琴的優勢，融入大
灣區發展機遇。」 參與之一的澳門
青年劉智龍表示感到非常榮幸。

早於十年前劉智龍於橫琴開設自家品牌的手
信店，其間2014年橫琴長隆主題樂園落成，人流
量節節上升，成功帶動生意額，同時為他的創業
路奠定基礎，其後陸續在深合區開設文創、工程
等公司。劉智龍表示，創業期間過程，當地政府
推出稅務優惠、法律支援等扶持政策，幫助青年
解決問題。

「澳門多元產業發展，需要龐
大市場支撐，而琴澳合作可以創造
更多空間。」 劉智龍以文創產業為
例，若單靠澳門市場難以經營，需
要利用大量資源開拓客源，而深合
區則提供良好地域優勢，與當地公
司、品牌合作外，仍可與橫琴，甚
至大灣區其他城市設計師等人才合
作，助品牌做大做強，有利持續發
展。劉智龍相信深合區的發展逐漸
成熟，可促進澳門經濟適度多元發
展，同時便利澳門居民就業居住。

創業澳青：深合區有助品牌做大做強

青年企業家：抓緊澳門發展機遇努力追夢
【大公報訊】記者伍軒沛報道：沈先生與妻

子（見圖）都是在香港工作的澳門人。在澳門回
歸25周年前夕，兩夫婦特意回到澳門感受回歸氣
氛。對於習近平主席視察澳門，形容澳門是國家
的掌上明珠，即將迎來自己的掌上明珠的沈先生
夫婦表示感恩，感恩中央對澳門的
關心愛護，感恩澳門迎來新發展，
感恩兩人的新生命即將誕生。

作為90後青年，沈先生說，
自己的成長期也是澳門各種發展及
社會福利的提升期， 「現在澳門看
醫生很方便，而且65歲以上的長者
的養老很有保障，看醫生免費，也
有長者公寓這種高質量，有人照料
的住所可以安身。」

在香港工作的小夫妻，一有空便回澳門。現
在往來澳門的交通非常方便， 「尤其是港珠澳大
橋、澳門大橋落成後，陸路交通非常方便，無論
是到廣東任何城市，還是港澳互通，一小時便可
以到達。」 今年是澳門回歸25周年，他們也將要

迎來家庭新成員。摸着沉甸甸的肚
子，沈太一臉幸福地說， 「習主席
到來澳門，形容澳門是祖國的掌上
明珠；今年我也將迎來了我的掌上
明珠。」 沈太認為，小朋友能夠生
於這個時代，非常美好，澳門不再
讓人感到落後，而是與香港、內地
建立了密不可分的聯繫，社會正穩
步走向高質量發展，是一個穩定而
充滿機會的時代。

在港澳門夫婦：感恩澳門迎來新發展


